

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullán, hermanos.
 Garcia.
 MAHON. Orfila. (D. Dom.º)
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los días, excepto los sábados, (ahora los domingos.)

EL BALEAR,

PERIODICO DE LA TARDE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca. 8. rs.
 En Menorca é Iviza
 franco de porte. 10 rs.
 En los demas puntos
 del Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto. 1 rl.

PALMA.—SÁBADO 12 DE AGOSTO DE 1848.

AGRICULTURA.



COMO DEBEN FORMARSE LOS CRIADEROS

Ó PLANTELES.

Se llama *semillero*, *almáciga*, *criadero* ó *plantel* el espacio de terreno dedicado á la siembra de las semillas de los árboles y á la educacion de las plantas, que han producido, durante los primeros años de su crecimiento.

Para formar una *almáciga*, debe elegirse una llanura, una vega abrigada de los vientos norte y nordeste, ya por montañas, ya por arbolado. La tierra será de mucho fondo, ni muy seca ni muy húmeda y de mediana fertilidad.

No dudamos que á muchos les parezca una paradoja la eleccion de un terreno de esta naturaleza, mas bien que otro de mejor calidad; pero es cosa cierta y comprobada por la esperiencia, que así debe ser y que así debe preferirse. Las razones que para ello hay, son: siendo las buenas tierras mas raras que las medianas y malas, es muy probable que los árboles criados se trasporten ó trasplanten á tierra de peor calidad. En este caso, y es hecho de observacion, quedan lánguidos por mucho tiempo, despues desmerecen, y concluyen comunmente por perecer; mientras que los criados en un terreno mediano para ser trasplantados en mejores tierras, agarran con mas facilidad, crecen con rapidez, y se hacen mucho mas hermosos.

Este hecho se funda en que cuando una planta se encuentra durante los primeros años de su existencia en la situacion mas favorable para su desarrollo ó crecimiento, sus vasos adquieren una amplitud proporcionada á la abundancia de la savia que reciben, pero si esta situacion cambia en mal, estos mismos vasos, no recibiendo igual cantidad de savia, no pueden llenarse, ni llevar en su consecuencia todo el alimento necesario á los estrémos de las ramas á las cogollas.

Por evidentes que sean, bajo las dos relaciones de la teoria y de la práctica, los inconvenientes de colocar un plantel en tierras pingües, sumamente fértiles, se observa el que las buscan el mayor número de especuladores, porque casi todos los compradores se dejan seducir por la apariencia preciosa y verdaderamente seductora, para los poco espertos, de los árboles que en tales terrenos han crecido, y no saben que esta apariencia seductora es un indicio oculto de un resultado poco favorable ó cuando menos incierto. Hé aqui la causa de verse chasqueados los que compran pies de cualquier clase de árboles y arbustos, perdiendo el tiempo y el dinero por guiarse solo de apariencias engañosas. Nos faltan palabras para aconsejar el que se desconfie siempre de los brotes lozanos y vigorosos de las hojas grandes, anchas y hermosas de los pies criados en *almáciga*, y que debe ante todo compararse la naturaleza de la tierra de que proceden, con la en que se les piensa trasplantar. Si son de procedencia estrangera ó de tierras lejanas, y se notan aquellos caracteres, decidiéndose á comprarlos por capricho ó necesidad, es preciso preparar la tier-

ra y abonarla con todas las reglas que reclaman la ciencia agronómica, pues aunque esto sea caro, mas ha de costar el perder el dinero de la compra y el trabajo del cultivo, por ver destruidas todas las esperanzas dentro de poco tiempo.

Cualquier terreno destinado para plantel, debe prepararse de antemano, cavándole á la profundidad de media vara, quitando cuantas piedras tenga, y dejando la tierra muy suelta. Esta operacion es tanto mas importante, y merece se examine con el mayor cuidado, celo y actividad, cuanto que debe influir en los productos durante muchos años consecutivos. Así es que conviene vigilar para que los trabajadores volteen bien la tierra, deshagan todos los terrones con cuidado, y entierren profundamente las yerbas que crecen en la superficie, para que no vuelvan á brotar. Se harán estraer todas las raices de grama, de bigorda, correjuela, y otras plantas vivaces, cuya destruccion es difícil.

No debe escatimarse en esta operacion el menor gasto, pues es un axioma indubitable en agricultura, el que *las operaciones menos costosas, no son siempre las mas económicas*. Los resultados mas que los gastos, son los que deben servir de puntos de comparacion.

Cuanto mas dividida ó suelta quede la tierra, mas enraigarán los árboles, mas estenderán sus raices, y con mayor facilidad y á mayores distancias irán á buscar el alimento que les es tan necesario.

Algunos han pensado y creen, que debe darse una cava de cuatro pies: pero no cabe la menor duda en que esto es un gasto inútil, pues rara vez las raices de un pie en un *semillero*, profundizan tanto, ni deben llegar tan abajo; pues generalmente les seria dañoso el que lo hicieran.

Una de las precauciones que deben tomarse en la preparacion del terreno por la cava, es: que la tierra vegetal no se entierre muy profundamente y quede debajo de otra de inferior calidad, porque las semillas y pies de uno á dos años, no pueden aprovecharse de aquella, y por último, quedaria perdida para ellos. En el caso en que la tierra vegetal no tuviera dos pies de profundidad, será necesario cavar menos, ó mézclar la tierra buena con la mala, ó bien, lo que es preferible, llevar y echar en la superficie otra de mejor calidad.

La cava debe preceder muchos meses á la plantacion, á fin de que las capas de la tierra profunda, sacadas de la superficie, puedan desmenuzarse, ponerse sueltas por medio de las lluvias, los hielos, las nieves, ventilarse é impregnarse de los gases benéficos de la atmósfera.

Muchos propietarios y casi todos los plantelistas ó arbolistas de profesion, estercolan el fondo de la tierra cavada; pero como hemos dicho en un principio, solo debe practicarse en los terrenos de inferior calidad, y esto solo cuando no sea dable el disponer de buenas tierras, tarquin ó cieno de los estanques, barreduras de los caminos reales ó calzadas, cespced de los montes ó pantanos, ú otras cosas semejantes que producen mejor efecto, y sobre todo un efecto mas durable que el estiércol, y que no acarrean ninguno de los inconvenientes que este produce.

Uno de los medios excelentes que pueden emplearse, cuando hay precision de formar el *semillero* en un terreno que contiene poca tierra vegetal, es conducir tierras de naturaleza contraria á la que predomina, haciendo de este modo un mejoramiento ventajosísimo, formando la tierra con las cualidades que se ansian. Por ejemplo, con una tierra arcillosa ó gredosa, se empleará arena ó marga muy calcárea, y reciproca-

mente, cual enseña la ciencia agronómica para el mejoramiento de los terrenos.

Preparado ya el terreno para plantel, y cercado por tapias, setos vivos ó zanjas, se dividirá en cuadros de mas ó menos estension, relativas al tanto de tierra de que se disponga, por calles de seis á doce pies de anchas, mas ó menos hondas, ó mas ó menos elevadas, segun que el terreno sea húmedo ó seco, con el objeto de retener las aguas que naturalmente caigan, ó que se dirijan hácia los cuadros, y en el otro caso, que sirvan de desagüe ó sumidero: algunos de estos cuadros; es decir, los destinados para siembra, se subdividirán en eras ó tablares de seis pies de largo, separados por senderos ó caballones de un pie.

Cada especie de *almáciga* requiere en lo sucesivo operaciones preliminares diferentes. En las destinadas para árboles frutales, en los que no se tema el frio ni el calor, no hay mas que sembrar ó plantar; pero en las de los árboles exóticos ó extranjeros, y en las de árboles verdes ó resinosos, lo mismo que en los hayales, hay que temer tanto los hielos, como la demasiada fuerza de los rayos del sol, siendo necesario formar primeramente abrigos para garantir ó resguardar las plantas tiernas y aun las algo crecidas, de los inconvenientes que irremediamente resultarian, por ser una consecuencia precisa de la accion de estas dos causas.

Estos abrigos que libren el plantel de excesos del frio y del calor, y aun de los vientos, podran ser naturales, en razon de formarlos las montañas, las colinas y los mismos bosques; ó artificiales, como los setos ó cercados muertos ó vivos, las empalizadas, pajones, etc. etc. Variando, como indispensablemente deben variar los abrigos segun las circunstancias locales, bastando en muchos casos la hojarasca, en otros la siembra inmediata de ciertas leguminosas etc., no es dable especificar ni dar reglas sobre la precaucion á que nos referimos, y cada cual practicará las que sean precisas, segun las necesidades y circunstancias especiales.

Para evitar la confusion, trataremos por separado, segun hemos indicado en un principio, de las cuatro naturalezas de *almácigas*; aunque real y verdaderamente no se pueda establecer, ni aun en la teoria, una linea de separacion entre ellas, lo cual dará margen á que se mire tal vez por algunos como una rareza el intentar aislarlas en la práctica. Mas despues de hecha la descripcion de cada especie de plantel, y vistos los cuidados bastante diferentes que exijen y reclaman mirados separadamente, se verá ser una cosa de necesidad, y sin la que llegarían á cometerse multitud de errores, como por desgracia se cometen. Hablaremos por lo tanto sucesivamente de los trabajos y cuidados que exigen los *semilleros* de los árboles de bosque, de los árboles de sombra ó de adorno, de los frutales, y de los verdes ó resinosos.

No debe esperarse el que entremos en pormenores detallados de aplicacion, ni tampoco que demos al trabajo aquella estension á que por su naturaleza se presta; porque ademas de ser demasiado extenso é impropio de los artículos de un periódico, llegaría entonces á constituir un verdadero tratado de selvicultura, empresa muy superior á nuestras debiles fuerzas, limitándonos por lo mismo á principios generales, por lo comun desconocidos, y que deben tenerse muy presentes, si han de proporcionar ventajas.

(De la España.)

Dimos cuenta de la nueva organizacion de los partidos de Francia, poniendo de manifiesto la debilidad del gobierno, que en concepto nuestro no puede sostenerse mucho tiempo. Hoy tenemos una prueba que robustece semejante opinion. Nuestro corresponsal de Paris nos refiere un hecho, de que hasta ahora no han dado cuenta los periódicos, hecho pequeño al parecer é insignificante de por sí: pero de la mayor trascendencia por lo que nos revela.

Dias pasados se anunció por la prensa francesa que el general Cavaignac habia abierto sus salones, comenzando por recibir á la guardia nacional.

En efecto, la oficialidad lo ha visitado en cuerpo, y lejos de salir satisfecha, como parecia natural, del hombre que ha reasumido el poder ejecutivo desde los memorables dias de junio, y que en tan célebre como deplorable ocasion fué testigo de la bizzarria y denuedo de la milicia ciudadana, la indignacion ha sido tan viva que no se ha disimulado públicamente.

El general, en tan solemne acto, estaba de pie, en pie, el codo apoyado en un mueble, y hablando con una persona que al lado tenia. Los oficiales iban desfilando silenciosamente delante del presidente, que no tenia para ellos ni una cortesía, ni una palabra, ni una sonrisa.

Esta distraccion debió ser tanto mas notable para la guardia nacional, cuanto que todavia está fresca la memoria de aquellos tiempos en que un monarca en semejantes casos, nunca dejaba de hablar con todos los coroneles, saludando con prudente amabilidad á los oficiales y alargando la mano á muchos con aquella frase: *mes cheres camarades!* que ha sido luego de boca en boca repetida.

Las causas de este desvío que tan malos efectos ha producido, son muchas, y una de ellas, acaso la principal, está indicada en nuestro artículo de ayer. La guardia nacional de Paris, compuesta en su totalidad de la honrada clase media, (*bourgeoisie*) se inclina irresistiblemente al partido que le ofrece mas garantías de orden, al partido donde se encuentran ahora Thiers, Barrot y Berrier; es decir, á los mas reaccionarios de la república, que tienen sus reuniones en la calle de Poitiers. Armand Marrast, que tan vivamente ha sido combatido por estos en su eleccion de presidente de la Asamblea, y que tiene otros motivos especiales para estar indispuerto con la milicia, ha debido inspirar esa frialdad del general Cavaignac, que se gobierna y deja guiar ciegamente por sus consejos.

Por otra parte, siendo como es un bravo militar el presidente encargado del poder ejecutivo, teniendo á su disposicion de cincuenta á sesenta mil hombres de tropa en la capital, ha debido llegar á creer que con ellos puede mantener el orden y hacerse de respetar, sin curarse de la milicia ciudadana, institucion que instintivamente es y ha sido siempre mal mirada por los militares.

Estos cálculos, sin embargo, son muy equivocados: con sesenta mil hombres no se hace frente y no se arrolla con facilidad una masa de cuarenta ó cincuenta mil obreros que con tal desesperacion con tanta constancia y tanta inteligencia, se batieron en junio en las calles de Paris. El general Cavaignac puede recordar muy bien cuantos dias duró el combate, cuán sangriento fué el triunfo conseguido con mas de trescientos mil hombres que rivalizaron en valor y en arrojo delante de las barricadas.

O el general Cavaignac quiere que el ejército se apoye en el populacho, transigiendo con los socialistas y republicanos rojos de la calle de Castiglione, ó en los *honnêtes épicières* de la guardia nacional. Para el primero, encontrará dificultades insuperables en el ejército que tan hondas antipatias tiene con el pueblo bajo, singularmente desde los últimos sangrientos sucesos de

junio; para lo segundo, las dificultades las encuentra en sí mismo, ó en su Egeria, Mr. Marrast: la consecuencia de este dilema es infaliblemente la caida de la actual situacion: la caida del partido del *National* ó de la pandilla africana.

Esta hostilidad del gobierno con la guardia nacional y *vice versa*, se manifiesta claramente en las elecciones. El primero va descartándose poco á poco de los generales que no le son afectos por reaccionarios, y reemplazándolos con otros que han servido en el ejército de Africa, y la segunda en las elecciones que diariamente se están verificando para cubrir las bajas de coroneles que han quedado fuera de combate en los dias de junio, echa mano precisamente de los mismos generales á quienes el gobierno ha dado su retiro.

La hostilidad no puede ser mas franca, ni la intencion mas conocida: así la segunda legion ha nombrado hace poco al general Rapatel, y la tercera últimamente al general de Bar á pesar de los inauditos esfuerzos en contrario que ha hecho el gobierno. *Inde ira*

La situacion, como estamos viendo, se complica cada vez mas en Francia: se sale de un conflicto para dar en otro. Ayer vimos lo que era la república dentro de la Asamblea: hoy lo que es fuera del parlamento: en todas partes peligros, en todas la lucha del espíritu de reaccion con el espíritu revolucionario. Este con su sed hidrópica que no se sacia jamás, el otro volviendo con miedo los ojos alrededor, ¿A dónde va la Francia? No se sabe. Si juzgásemos por los precedentes históricos, diríamos que se estaba preparando un 18 brumario. Pero Cavaignac no es Bonaparte.

Noticias extrangeras.

DINAMARCA.

Copenhague 23 de julio.

Todo anuncia que nuestro gobierno no cederá á las pretensiones de la Alemania manifestadas por el órgano del general Wrangel: el pueblo no lo sufrirá y derribará al gobierno si eediese sobre el particular.

—El ministro de la guerra acaba de salir para el ejército y probablemente se tendrá una nueva conferencia entre SS. MM. dinamarquesa y sueca.

Secundados por la Inglaterra, Rusia y Suecia, protejidos contra un ataque de las islas por los estrechos, principiaremos la guerra con nuevo vigor.

ITALIA.

El gobierno de Napoles hace grandes preparativos para atacar la Sicilia con fuerzas considerables, que no bajarán de 30 á 35,000 hombres, los cuales se embarcarán del 20 al 21 y desembarcarán en Siracusa.

— Los periódicos de Génova anuncian que varios vapores napolitanos con bandera francesa cruzan en las aguas de Spezia, los cuales visitan todos los buques mercantes que navegan en aquellas aguas.

— Asegúrase que el rey de Nápoles ha enviado tropas á la frontera de los estados pontificios hacia Rieti.

— En la noche del 22 al 23, durante una tempestad horrorosa, 8000 austriacos sorprendieron y forzaron las lineas de los italianos, entre Villafranca y Sona, haciéndoles sufrir pérdidas considerables: de Villafranca se dirigieron hácia Peschiera.

A los primeros tiros de cañon Carlos Alberto se dirigió al punto amenazado con fuerzas considerables, pero se ignoran los detalles de este encuentro.

La noticia de la importante victoria alcanzada por los piemonteses contra los austriacos recibida por los periódicos de Génova del 27 no viene confirmada en parte: en un principio los piemonteses fueron vencedores, pero poco despues la victoria quedó por los austriacos. Hé aqui los detalles.

— El 23 los austriacos reforzados por nuevas tropas y apoyados por una division que salió de Mantua, apoyados por esta plaza, Legnago y Verona, atacaron el ejército italiano en toda la línea.

Las vanguardias de Carlos Alberto, aterradas por el mayor número, tuvieron que abandonar sucesivamente las posiciones de Rivoli y Somma-Campagna, despues de una resistencia desesperada.

Al siguiente dia principió nuevamente la accion; el rey acudió desde Marsnirolo á Villafranca, restableció

la situacion y fué tomada de nuevo Somma-Campagna despues de una accion sangrienta, en la cual los austriacos tuvieron mas pérdida que los italianos, que salieron vencedores en todos los ataques. Todo anunciaba para el dia siguiente una victoria cierta, alcanzada con tanta pérdida.

Pero el dia siguiente 25, mientras que la artillería piemontesa hacia fuego desde las alturas de Somma-Campagna; una numerosa division al mando del mariscal Radetzki salia de Verona, donde se habia concentrado al venir de Legnano y Vicenza, y atacó la retaguardia del ejército piemontés: despues de una resistencia tan obstinada como sangrienta por ambas partes, los piemonteses se vieron obligados á abandonar el terreno y sus nuevas posiciones.

La retirada se efectuó sin obstáculo hácia Villafranca, de donde salieron las tropas por la noche.

Todo el ejército italiano está hoy concentrado en Goi-to, con la division de reserva, y está apoyada sobre la línea de Mincio, cuyos puentes ha roto. Los austriacos se han presentado ya en la orilla opuesta y quieren probar de forzar el paso de dicho rio.

Peschiera está en disposicion de resistir á todas las eventualidades que puedan resultar de las nuevas operaciones.

— El *Jornal des Débats* hace las siguientes reflexiones acerca la situacion de los negocios de Roma: «Si deben mirarse con completa imparcialidad los asuntos de Roma, y sobre todo el doble deber que impone á Pio IX su cualidad de Pontífice cristiano y de príncipe temporal, no podrá dejar de conocerse seria muy injusto el que condenase su comportamiento. Como á vicario del Dios de paz se niega á declarar la guerra; como á soberano deja la libertad á sus súbditos para que tomen las armas; no les impide el formar batallones y que salgan á campaña, y solamente se niega á un acto personal de hostilidad que su conciencia considera como á incompatible con la calidad de Padre comun de todos los cristianos.

Noticias nacionales.

Sevilla 30 de julio.

Dias pasados anunciamos, que los príncipes habian comprado una huerta hácia Alcalá del Rio, y que sus intenciones eran estender aquella propiedad para llevar á cabo el pensamiento de S. A. el duque de Montpensier, proporcionando al pais las mejoras alcanzadas en los diversos ramos de agricultura y que tan buenos resultados habian dado en otras partes. Este pensamiento tan benéfico como útil, trata de llevarse adelante, puesto que nuestros augustos huéspedes, quieren comprar á mas de tierras de labor, algunos plantíos de olivar con el fin de mejorar nuestros aceites por medio de los procedimientos que se usan en Francia y que tanta celebridad ha adquirido en el mundo civilizado esta clase de produccion. Si nuestros informes no son equivocados, S. A. para el desarrollo de la agricultura, quiere establecer tambien una granja-modelo, en la cual adoptándose las invenciones hechas por los mejores agrónomos pero modificados á nuestro clima y á las particularidades que ofrecen nuestras tierras, podrá obtener las inmensas ventajas que deben esperarse de la feracidad de este suelo, enriquecido de los dones de la naturaleza, y apto para el desenvolvimiento de mejoras que nos son desconocidas y de aclimataciones importantes.

Noticias de la Provincia.

Mahon 9 de agosto.

Los trabajos de la Mola han sido visitados por el Exmo. Sr. Capitan general que parece haber quedado muy satisfecho de su estado, y de la actividad con que se ejecutan. Tambien el señor jefe político se trasladó á aquel punto para acordar con el ingeniero civil el punto donde ha de construirse el muelle que deben tener las nuevas fortificaciones.

Ambas autoridades han recorrido los puntos en que han de establecerse los telégrafos, y el señor jefe con el ingeniero civil ha reconocido aquellos en que á tenor de la última instruccion han de colocarse los nuevos faros.

Publicaciones oficiales.

CAPITANIA GENERAL DE LAS BALEARES.

E. M.—Sección 1ª.

Orden general del 12 de agosto de 1848, en Palma.

Artículo único. El Illmo. Sr. Obispo de esta Diócesis de acuerdo con el Cabildo de su Sta. Iglesia, se ha servido señalar el día 13 del corriente y hora de las once y media de su mañana para que se cante en la misma un solemne Tedeum en acción de gracias por el plausible motivo de haber presentado el Nuncio de su Santidad las credenciales, y renudándose felizmente las relaciones del Gobierno Español con la Sta. Sede.

En su consecuencia y estando prevenido por S. M. en Real orden de 22 del mes próximo pasado que este religioso acto se celebre con asistencia de todas las autoridades y corporaciones del Estado; el Excmo. Sr. Capitan General ha tenido á bien disponer que los Sres. generales y brigadieres empleados y de cuartel, Sres. gefes y oficiales de los cuerpos é institutos del ejército, y todos los demas individuos dependientes en cualquiera concepto de su autoridad se encuentren reunidos á las once y media del espresado día en el Real Palacio para acompañar y asistir con S. E. á tan solemne y religiosa funcion.—El Coronel G. de E. M.—Juan Manuel Vasco.

ADMINISTRACION DE FINCAS DEL ESTADO.

Venciendo el día 31 del corriente mes la prorroga concedida por el Real decreto de 23 de junio último para que dentro de ella puedan satisfacerse con un 30 p $\frac{c}{100}$ todos los débitos que resulten

Ha sido objeto de la atención de la misma autoridad civil una visita á todos los establecimientos públicos de esta ciudad de cuyo estado ha quedado á parecer sumamente satisfecho.

El día 6 pasó dicha autoridad á Villa-Carlos y cumpliendo lo dispuesto por S. M. suprimió aquel Ayuntamiento. Esta medida solicitada por los vecinos de dicho pueblo y por el ayuntamiento de Mahón, al cual queda agregado Villa-Carlos, es una mejora de gran interés, pues [la miseria de la población expresada no le permitía sostener] por sí sola las cargas comunales.

Los Mahoneses no han estado esta vez menos obsequiosos que las demas con sus autoridades, pues sin contar las repetidas demostraciones de aprecio que en particular han recibido, se les dió una serenata en la noche del día de su llegada á Mahón, y el casino les festejó con un concierto en la noche de ayer.

Mercadal 8 de agosto.

Al transitar el señor gefe político por esta población tuvo seguramente un placer sabiendo por boca de nuestro alcalde que habian disminuido notablemente las tercianas que de ordinario nos afligen, á consecuencia de tener el vecindario buenas aguas potables, desde que dicha autoridad tomó con empeño la habilitación del algibe que hace años estaba abandonado. Y habiéndole indicado el mismo alcalde que mejoraría mucho mas la salud pública si se lograba dar corriente á las aguas encharcadas en el torrente vecino, tomó el Sr. gefe las medidas oportunas para que se profundice el cause dándole el conveniente declive y que sea empedrado en las inmediaciones de esta población.

Ha sido tan bien admitido este proyecto, que los vecinos se han ofrecido á ejecutar la obra trabajando por turno gratuitamente.

Nosotros estamos seguros de que será para esta villa de mucha utilidad.

á favor de la hacienda respectivos á las épocas de que tratan las Reales órdenes de 21 de abril y 4 de mayo anteriores, y deseando que los deudores por los diferentes ramos puestos á cargo de esta Administración, á quienes comprende dicha gracia debida á la munificencia de S. M., se utilicen de ella, he dispuesto recordarles como lo hago por medio de este anuncio lo próximo que se halla á espirar el mencionado último plazo, á fin de que se apresuren á verificar la solvencia de sus descubiertos evitando así que despues de pasado el referido término, no les pueda ser aplicable aquel beneficio y tengan que sufrir ademas, aunque con disgusto mio los efectos del apremio. Palma 12 de agosto de 1848.—Antonio de Asprer.

PALMA 12 DE AGOSTO.

En la funcion que tendrá lugar mañana en el teatro de esta capital parece que tomarán parte dos artistas líricos que se hallan en esta ciudad. Hoy hemos presenciado el ensayo de algunas piezas y no podemos menos de confesar que nos ha sorprendido la voz del barítono, que en el *allegro* de la cavatina de Saffo ha hecho gala de sus notas y que ha recibido los aplausos de los que presenciaban al ensayo. La circunstancia de ser *español* el mencionado artista da mayor realce á sus cualidades. El duo de tenor y bajo del *Belisario* ha sido igualmente bien interpretado; y segun nuestro pobre juicio les auguramos para mañana innumerables aplausos.

Gacetilla comercial.

BUQUES ENTRADOS.

Día 10.

De la Habana y Mahón bergantin Fénix, capitan don Agustín Sorá, con azúcar.

[56]

Por otra parte, ¿qué hubiera adelantado dando voces en aquel barrio desierto.

Fué pues, maniatado como hemos dicho, sin exhalar una queja, si bien reflexionó que cuando le vendaban los ojos no sería para asesinarle en seguida; y como en la edad de Mauricio toda tregua es una esperanza, armóse con toda su presencia de ánimo y esperó.

—¿Quién eres preguntó una voz todavía animada por la lucha?

—Soy un hombre á quien asesinan, respondió Mauricio.

—Y serás un hombre muerto si hablas alto, llames ó grites.

—Si hubiese tenido intencion de gritar no hubiera aguardado hasta ahora.

—¿Te hallas dispuesto á contestar á mis preguntas?

—Segun cuales fueren las preguntas veré si debo ó no contestar.

—¿Quién te ha embiado aquí?

—Nadie.

—¿Es decir que has venido por tu propia voluntad?

—Sí.

—Mientes.

Mauricio hizo un movimiento espantoso para desatarse las manos, pero vió que era imposible.

—¿Yo no miento nunca! dijo.

—De todos modos, tanto si has venido por tu propia voluntad, como si te han embiado, eres un espía.

—¿Y vosotros unos cobardes!

—¿Cobardes nosotros!

—Sí, porque sois siete ú ocho contra un hombre maniatado, ¡y todavía le insultais, cobardes! ¡cobardes!

Esta violencia de Mauricio en vez de exasperar á sus adversarios, pareció calmarlos; porque esa misma violencia probaba que no era el jóven lo que ellos se imaginaban, pues á haber sido un verdadero espía hubiera temblado y pedido perdon.

—No creas que lo que te acabamos de decir haya sido para insultarte dijo otra voz mas dulce, pero al mismo tiempo mas imperiosa que ninguna de las que habian hablado. En la época en que vivimos, puede muy bien un hombre ser espía sin dejar de ser honrado; no hay otra cosa de malo sino que corre riesgo su vida.

—Oh tú cualquiera que seas el que acabas de contestarme en esos términos, puesto que lo has hecho razonablemente, no ten-

[53]

la pálida luz del erepúsculo, todos aquellos nombres escritos con mano mas ó menos ejercitada.

Ya habia llegado á la centésima casa, y por consiguiente al centésimo rótulo, sin que nada hubiera podido hacerle creer que habia hallado la menor huella de su desconocida, que no quería reconocer sino en el caso de ofrecerse á su vista un nombre parecido al que habia soñado; cuando viendo un zapatero pintada la impaciencia en el rostro del lector, abrió la puerta, y saliendo con el tirapié y la cuchilla, se quedó mirando á Mauricio por encima de sus anteojos y le dijo:

—Ciudadano, si andas buscando noticias sobre los inquilinos de esta casa, habla que estoy dispuesto á contestarte.

—Gracias, balbuceó Mauricio, buscaba el nombre de un amigo.

—Dí ese nombre, ciudadano, pues conozco á todo el barrio: ¿dónde vivia ese amigo?

—Creo que vivia en la calle antigua de san Jacobo; pero me temo que se haya mudado.

—Pero dime su nombre; necesito saber como se llama.

Mauricio sorprendido permaneció por un momento vacilante; mas luego cobrando ánimo pronunció el primer nombre que se le vino á la memoria.

—Renato, dijo.

—Y su estado?

Al momento dirigió Mauricio la vista á su alrededor y no viendo mas que tenerias, contextó:

—Aprendiz de curtidor.

—En ese caso, dijo un vecino que acababa de pararse allí y miraba á Mauricio con cierta candidez no muy agena de desconfianza, será menester dirigirse al maestro.

—En verdad que sí, eso es muy justo dijo el zapatero; los maestros saben los nombres de sus aprendices, á propósito ahí está el ciudadano Dixmer, que es dueño de una fábrica de curtidos y que tiene mas de 50 trabajadores en su tenería; él podrá informarle mejor que nadie.

Mauricio se volvió y encontróse con un hombre alto, de rostro bendadoso y vestido con aquella riqueza que proclama la opulencia industrial.

—Y á mas, como ha dicho muy bien el ciudadano zapatero, convendría saber el nombre de ese amigo, añadió el ciudadano curtidor.

De Bona laud S. Pedro; patron Jaime Andreu, con ganado lanar y vacuno.

De Barcelona polacra Trinidad, capitan D. Antonio Crespi, en lastre.

De idem laud S. Antonio, patron Miguel Simó, en lastre.

De idem laud Purísima Concepcion, patron Ildefonso Rodríguez, en lastre.

De Mahon vapor de guerra español Leon, capitan D. Manuel Sivila.

DESPACHADOS.

Día 11.

Para Sevilla laud S. Juan, patron Jaime Alemañ, con azúcar.

A LA CARGA.

Para Rio-Janeiro y Montevideo, polacra Diosa del Mar, capitan D. Pedro José Vich.



Gacetilla religiosa.

Santo del día de mañana.

SAN HIPÓLITO Y COMPANEROS MARTIRES.

Siendo preso el invencible mártir de Cristo S. Lorenzo, fué dado en guarda á un caballero romano llamado Hipólito: el cual, por haber visto los milagros que obró el santo, se convirtió á la fé y recibió el bautismo con toda su familia. El mismo dió honrosa sepultura al cuerpo asado de san Lorenzo, y como esto viniere á noticia del emperador, al cabo de tres dias fué preso y llevado á su presencia: tambien tu eres nigromántico y mago como Lorenzo, le dijo Valeriano. ¿y has enterrado su cuerpo? Respondió Hipólito; verdad es que yo lo

enterré: mas no como mago sino como cristiano. Enjóse sobre manera el tirano: hízole dar con una piedra muchos golpes en la boca: tendido en el suelo herirle fuertemente con varas y gruesos palos; arañar con cordeles y espinas su cuerpo: y el santo daba gracias á Dios que le hacia digno de aquel tormento. Mandó el tirano prender y traer delante de si toda la familia de Hipólito, porque supo que era cristiana; y habiendo todos que eran 17 personas, confesado la fé, hizo azotar á Concordia y herirla con plumadas tan fuertemente, que dió su espíritu en aquel tormento. A los demas mandó degollarlos á presencia de Hipólito, y que él atado á la cola de caballos feroces y bravos fuese arrastrado por el campo; y así con este horrible martirio despedazado, dió su alma á Dios. Su cuerpo fué sepultado de noche por los cristianos en el Campo Verano: y fué su martirio año de Cristo 261, imperando Valeriano y Galieno su hijo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 5 hs. 9 ms.

Pónese á las — 6 „ 51 „

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 12 hs. 4 ms 39 s.

ANUNCIOS.

Casa en venta.—Se traspa la señalada con el número 7, de la manzana 128, que consiste en dos pisos, entresuelo, desvan, terrado, dos cuádras, y agua de fuente y de pozo. Tiene la entrada por la calle de S. Miguel, y el frontis en la de Cofradía del mismo nombre, en cuya calle existen dos botigas que tambien se enagenan. La venta se efectuará tanto en

la totalidad, como en divisiones. En esta imprenta darán razon.

Relogería.—Manuel Rousset relojero, que trabajaba en el establecimiento de la plaza de Cort, ofrece su nueva tienda sita en el Borne, número 34 á todos sus parroquianos y demas que le favorezcan utilizándose de sus servicios, que los prestará con el esmero que tiene acreditado y ademas con la puntualidad y mayor baratura posible.

CORREOS.

El laud español nombrado el Rayo, su patron Rafael Llompart, saldrá de este puerto para el de Barcelona con la correspondencia del servicio nacional y público el miércoles 16 del corriente.

RECTIFICACION.

En el artículo editorial del 9 del corriente, se cometió una equivocacion manifestando que la Academia de Medicina y Cirujía de estas islas nombró al Sr. Bover académico de mérito. Esta distincion se la concedió la Academia de Cataluña y no la de las Baleares.



Funcion para mañana.

Se anunciará por carteles.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[34]

—Renato: ya lo habia dicho antes.

—Renato no es mas que un nombre de bautismo, y lo que yo pregunto es el apellido. Todos los trabajadores de mi casa están inscritos con el apellido.

—Hombre, el apellido lo ignoro, replicó Mauricio que ya empezaba á impacientarse con aquella especie de interrogatorio.

—Como! dijo el curtidor con una sonrisa en la que Mauricio creyó notar mas ironia de la que aparentaba, como! ciudadano, ¿ignoras el apellido de tu amigo?

—Si.

—Entonces casi puedes estar seguro de que no le encontrarás. Y saludando cortesmente á Mauricio dió algunos pasos y entró en una casa de la antigua calle de san Jacobo.

—El caso está en que, si no sabes el apellido, continuó el zapatero despues de haberse alejado el ciudadano curtidor....

—El apellido ya he dicho que no lo sé respondió Mauricio, que ya deseaba que le armasen camorra para desfogar su mal humor, y que tal vez no estaba muy distante de armarla él mismo.

—Pues si no sabes el apellido de ese amigo el cansarte es en vano, porque es casi seguro que no le encontrarás como ya te lo ha dicho el ciudadano Dixmer.

—Y el ciudadano zapatero entró en su tienda encojiéndose de hombros.

No le vinieron pocas ganas á Mauricio de apalea al ciudadano zapatero; pero consideróle viejo y su debilidad le salvó: si hubiese tenido veinie años menos, Mauricio habria dado el escandaloso espectáculo de la igualdad ante la ley, y de la desigualdad ante la fuerza.

Por otra parte aproximábase la noche y ya no le quedaban á Mauricio mas que algunos minutos de luz.

Aprovechóse pues de ellos para meterse en la primera calleja, y luego en la segunda; examinó atentamente y una por una todas las puertas, registró todos los rincones, miró por encima de cada empalizada, se empinó para observar por encima de cada tapia, lanzó una ojeada al través de cada reja, miró por el ojo de cada cerradura llamó en algunos almacenes desiertos sin obtener respuesta, y finalmente despues de haber consumido dos horas mortales en una pesquisa tan detenida acabó por no lograr resultado alguno.

[35]

Dieron las nueve. La noche habia ya cerrado completamente; no se oía ningun ruido, no se percibia ningun movimiento en aquel barrio desierto; de manera que no parecia otra cosa sino que la vida se habia separado de allí al separarse el dia. Habia llegado á su colmo la desesperacion de Mauricio y ya se preparaba para emprender una marcha retrograda; cuando de improviso vió brillar una luz al revolver de un estrecho callejon se metió en él sin notar que una cabeza curiosa que desde un cuarto de hora espiaaba por entre el ramaje de un árbol todos sus movimientos acababa de desaparecer debajo de una tapia.

Pocos segundos despues de haber desaparecido la cabeza, tres hombres que salian por una puertecita abierta en aquella misma tapia, se lanzaron al callejon donde acababa de perderse Mauricio, en tanto que otro cerraba la puerta del pasadizo para mayor seguridad.

Al llegar Mauricio al fin del callejon se encontró en una plazuela, en cuyo lado opuesto brillaba la luz que habia percibido poco antes. Llegó á la puerta de una casa pobre y solitaria; pero al primer golpe que dió se apagó la luz.

Volvió á llamar, pero nadie contestó: conociendo entonces que los vecinos de aquella casa habian determinado no responder, y convencido de que perderia el tiempo sin sacar partido, atravesó la plazuela y volvió á internarse en el callejon.

Al mismo tiempo giró dulcemente sobre sus goznes la puerta de la casa, de la cual salieron tres hombres, y oyóse un silbido.

Volvióse Mauricio y divisó tres sombras á la distancia de dos longitudes de su baston, viendo al propio tiempo brillar el reflejo de tres espadas á merced de esa especie de luz que distinguen siempre en las tinieblas los ojos acostumbrados á la oscuridad. Entonces comprendió que estaba cercado, quiso hacer el molinete con su baston; pero era el callejon tan estrecho que el baston tropezó en las dos paredes, recibiendo Mauricio tan violento golpe en la cabeza que le dejó casi sin sentido. Siete hombres se arrojaron á la vez sobre él y á pesar de la desesperada resistencia que opuso, le echaron al suelo, atáronle las manos y le vendaron los ojos.

Ni siquiera habia Mauricio lanzado un solo grito, ni aun llamado á su auxilio; porque la fuerza y el valor quieren bastarse siempre á si mismos, y parece como que se avergüenzan de un socorro extraño.